



**El presidente Andrés Manuel López Obrador caminó cobijado por decenas de miles de personas en la Ciudad de México para conmemorar cuatro años de su gobierno, presumir el respaldo multitudinario con el que cuenta y mostrar que sus 'corcholatas' no están divididas**

#MarchaDelPueblo

# La marea guinda

POR KARINA CORONA  
@KarinaRCorona

**L**a marcha no estuvo libre de altercados, al tiempo que decenas de miles de personas mostraron el músculo político con el que cuenta el presidente Andrés Manuel López Obrador, un joven pedía apoyo de la Policía al denunciar que fue víctima de robo, mientras el canciller, Marcelo Ebrard, recibió un escupitajo durante el recorrido.

**Cuatro años de transformación. Saldo blanco. No se rompió ni un vidrio. Me informa la Secretaría de Seguridad Ciudadana que estima cerca de 1.2 millones de personas"**

**Claudia Sheinbaum**  
Jefa de Gobierno  
de la Ciudad de México

Nada rompió la caminata de 1.2 millones de personas, según las autoridades. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,

Marcelo Ebrard y el titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López, principales aspirantes para suceder a Andrés Manuel López Obrador en la Presidencia, caminaron juntos para mostrar su respaldo al jefe del Ejecutivo.

El evento, que partió del Ángel de la Independencia hacia el Zócalo capitalino, comenzó minutos después de las 9:00 de la mañana con el primer mandatario al frente. Detrás de él gobernadores emanados de Morena, como Evelyn Salgado, de Guerrero; Layda Sansores, de Campeche; Alfonso Durazo, de Sonora; Alfredo Ramírez Bedolla, de Michoacán; Indira Vizcaíno, de Colima; Américo Villarreal, de Tamaulipas; Ricardo Gallardo, de San Luis Potosí, y Cuauhtémoc Blanco, de Morelos, entre otros.

## 'No sabemos qué sucede'

POR ROBERTO HERNÁNDEZ

**T**uristas hospedados en el hotel Sheraton María Isabel se preguntaban qué estaba pasando justo frente a ellos.

"Llevamos varios minutos (mi pareja y yo) esperando un Uber, queremos ir al Centro, a Palacio Nacional, para conocer, pero no sabemos qué está pasando, qué es todo esto", dijo uno de los visitantes procedente de Estados Unidos, mientras mostraba su celular con la ruta que supuestamente llevaría a cabo el conductor de la aplicación de transporte.

Al saber que frente a él estaba una marcha en apoyo al presiden-

te Andrés Manuel López Obrador se preguntó si era necesaria, de qué servía, incluso, si tardaría mucho. "Yo pensé que era en contra", y entonces optó por preguntar si tardaría más de 40 minutos en llegar a Palacio Nacional caminando.

Otro de ellos, también de Estados Unidos, optó por "simplemente salir a fumar", y resignarse a esperar hasta "la tarde para ir al Centro, a caminar, a comer".

"También en Estados Unidos hay muchas manifestaciones, al final esto es Latinoamérica, ahí están Colombia y Brasil", dijo mientras señalaba unos banderines que decían: Yo estoy con AMLO. "Supongo que AMLO es el Presidente".



Las muestras de apoyo eran constantes: batucadas, porras, mariachis y decenas de personas gritando: 'Es un honor marchar con Obrador'.

Los legisladores federales también se hicieron presentes y no faltó el político que aprovechó para hacer campaña, como Fernando Vilchis, alcalde de Ecatepec; Francisco Chiguil, alcalde de Gustavo A. Madero, u Octavio Rivero, diputado local morenista.

Sin embargo, en calles aledañas personas con banderines y playeras se alejaban del contingente: unos decían haber cumplido "y tomarse la foto", mientras otros aseguraban que no irían "más allá de Madero, ahí nos regresamos".

La marcha convocada en la Ciudad de México por el Presidente de la República abarrotó las calles del Centro Histórico, pese a los señalamientos de la oposición sobre un presunto acarreo de asistentes.

Durante el recorrido, que duró más de cinco horas, miles de asistentes llenaron las calles que conducen hacia la Plaza de la Constitución con la intención de ver y saludar al mandatario. Mientras que otros decidieron aguardar el arribo de la comitiva presidencial directamente en el Zócalo para escuchar el discurso que

**No había visto una marcha de este tamaño nunca. Estamos felices, es nuestra gente, llevamos 20 años trabajando juntos. Es una fiesta"**

**Marcelo Ebrard**  
Secretario de Relaciones Exteriores

López Obrador tenía programado tras la caminata.

En el trayecto hubo batucada, mariachis, baile, cánticos y arengas, de las que resaltaron: "Es un honor marchar con Obrador" y "No estás solo".

Los asistentes de diversas entidades del país mostraron pancartas para desmentir la supuesta presencia de acarreados: "Soy de Pachuca, no soy acarreado, apoyo a AMLO", "No somos acarreados, somos pueblo, pero sí somos patas rajadas" o "Soy una más india pata rajada que viene por convicción".



Durante la marcha se escuchó: 'El INE sí se toca', en referencia a la reforma electoral propuesta por el Ejecutivo federal.

**Desde hace años, con mucha convicción, marchamos al lado del pueblo de México. Y donde no había brecha, hicimos camino al andar en la marcha del Pueblo"**

**Adán Augusto López**  
Secretario de Gobernación

Pasado el mediodía, con una temperatura de 23 grados Centígrados bajo un sol abrumador, las sombrillas, sombreros y camisetas sirvieron de protección para los presentes, quienes se mantuvieron atentos al paso del Presidente a lo largo de la caminata, quien era escudado por un "López Obrador" en zancos que pedía a la gente abrir paso.

En la plancha del Zócalo, frente a Palacio Nacional, sobresalía el plantón que mantienen profesores de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación

**(Esta marcha) no es para compararse. Simplemente estamos contentos de que hay un apoyo mayoritario de la gente"**

**Mario Delgado**  
Dirigente de Morena

de Guerrero (Ceteg), quienes buscan sostener una mesa de diálogo con el Gobierno federal para que mejoren sus condiciones laborales.

Al punto de las 15:00 horas, con una plaza medianamente llena, pero con las calles aledañas abarrotadas de gente, el primer mandatario emitió su mensaje, en el cual resaltó la amplia convocatoria de jóvenes al evento y enlistó 110 acciones realizadas en lo que va de su administración. Como primer lugar, subrayó, una mejor atención a los pueblos y comunidades indígenas.

## Apoyo condicionado

POR ROBERTO HERNÁNDEZ E YVONNE REYES

Luciana viajó desde Aguascalientes, Aguascalientes, para acompañar a su papá a la marcha, el trayecto fue de alrededor de seis horas, sus dos acompañantes bromeaban sobre estar presentes y de vez en cuando coreaban "es un honor estar con Obrador" para luego soltar unas carcajadas.

"Si no vengo no me dan la beca", dijo Luciana, "pero aprovecho para visitar la Ciudad de México por segunda vez".

En las calles de Río Pánuco y Río Sena fillos de autobuses esperaban el final de la marcha: volverían a Tlaxcala, Veracruz, Oaxaca, Tabasco, Ecatepec y Chihuahua.

"No podemos dar entrevistas, el que nos trajo está enfrente y no nos da chance de hablar", dijo uno de los conductores mientras desayunaba una torta y un jugo, "pero aquí estamos, esperando".

Lo mismo de Veracruz que de Chihuahua o Nayarit la gente coincidió: los diputados apoyaron para pagar el transporte. Los trajeron ya sea un día antes o unas horas, dependiendo la distancia.

Ayer, Xavier González Zirión, diputado del Partido Revolucionario Institucional (PRI), afirmó que denunciará ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, con pruebas documentales, el acarreo y derroche de recursos públicos que hizo la cuarta transformación durante su marcha.

Señaló que pedirá una investigación porque el dinero que se utilizó para la movilización salió de las arcas del Gobierno federal, de 22 entidades federativas y de 128 municipios gobernados por la cuarta transformación.

Indicó que actuarios de reconocidas empresas calcularon que movilizar a 250 mil personas dentro y hacia la Ciudad de México tiene un costo mínimo de 100 millones de pesos, recurso que sería iluso pensar que saldría de la bolsa de los partidos políticos que conforman la 4T.



La caminata inició pasadas las 9:00 horas de ayer, en el Ángel de la Independencia.



Con pancartas asistentes buscaban hacer notar que no había acarreados.



Autobuses se acercaron a Paseo de la Reforma para dejar a los simpatizantes.